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после ВыбороВ

На прошедших 4 марта выбо-
рах президента страны в первом 
же туре победил Владимир Пу-
тин. 

Можно спорить о набранных им 
процентах, о том, как он одержал 
победу. Но итог известен, и жизнь 
продолжается. 

Сразу же после выборов наш кор-
респондент взял интервью у руко-
водителя региональной организа-
ции партии по Чувашии, депутата 
Государственной Думы РФ Анатолия 
Аксакова.

– Анатолий Геннадьевич, как 
бы Вы охарактеризовали создав-
шуюся ситуацию, так сказать, по 
горячим следам? 

- Наконец-то начнем заниматься 
реальными делами. Это прежде все-
го работа по увеличению внутрен-
него валового продукта, без чего 
развитие страны просто немысли-
мо. 

Давно пора по-настоящему взять-
ся за жилищно-коммунальное хо-
зяйство, организовать его работу на 
уровне самых передовых в социаль-
ном плане стран. Как финансист счи-
таю необходимым создание в Рос-
сии международного финансового 
центра. Это резко поднимет дело-
вой авторитет, а главное – деловую 
активность страны, поможет реаль-
но привлечь зарубежных инвесто-
ров. Верю, как только начнем зани-
маться всем этим, хотя бы частично 
начнут решаться многие наши про-
блемы. 

– Извините, но раньше разве 
никто не знал об этом? Однако 
воз проблем так и не сдвинулся 
с места. Почему же сейчас вдруг 
появилась некая уверенность в 
успехе?

– Надеюсь, и даже уверен, что 
Россия вступает в новую, в целом 
позитивную фазу развития. События 
последних двух месяцев показали, 
что наша страна стала другой. Она 

жаждет свободы, ответственности 
власти, справедливости, другого ка-
чества жизни.  Будущему президен-
ту придется учитывать это. Иначе у 
него ничего не получится. 

– Страна в целом – это хоро-
шо. Только мы живем конкрет-
но в Чувашии, где уровень жиз-
ни населения один из самых низ-
ких в Российской Федерации. Как 
Вы считаете, после этих выборов 
у нас произойдут перемены? 

- Должны. Теперь мы сможем за-
сучив рукава заняться проблемами 
нашей республики. Региональное 
отделение партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ продолжит работу по нача-
тым направлениям. Среди них есть 
дела, которые не терпят отлагатель-
ства. Это, во-первых, возвращение 
муниципалитетам Чебоксар и Ново-
чебоксарска коммунального хозяй-
ства. Во-вторых, решение проблемы 
обманутых дольщиков. В-третьих, 
проведение в Новочебоксарске 
местного референдума по поводу 
строительства в городе полигона 
ТБО. Есть задачи, рассчитанные на 
перспективу, причем не очень отда-
ленную. Мы, к примеру, будем зани-
маться созданием в Чувашии элект-
ротехнического кластера, а в целом 
– повышением всего экономическо-
го потенциала региона. 

– Хотелось бы напомнить, что 
такие задачи невозможно осу-
ществлять без поддержки руко-
водства республики. Между тем 
оно в последние годы не выказы-
вало особого желания сотрудни-
чать с оппозицией.

– Думаю, такое неприятие проис-
ходило из-за выборных кампаний. 
Но они прошли. Теперь всем надо 
сосредоточить усилия на дальней-
шем развитии республики. Мы по-
вторяем, что готовы конструктивно 
сотрудничать с властью Чувашии, 
потому что для нас главное – сде-
лать жизнь родного народа лучше.

Уважаемые Леонид Ильич и Алексей Олегович!
Обратиться к вам с открытым письмом нас заставило тяжелейшее поло-

жение дел в жилищно-коммунальном хозяйстве  столицы Чувашии, а также 
бездействие администрации города Чебоксары по отношению к давно на-
зревшей проблеме.

В 2006-2007 годах  между городом Чебоксары (через  Чебоксарский го-
родской комитет по управлению имуществом, МУП «Управление ЖКХ и бла-
гоустройства») и ООО «Коммунальные технологии» были заключены  ин-
вестиционный договор в сфере оказания коммунальных услуг – переда-
че электрической энергии и договор целевой долгосрочной аренды муни-
ципального комплекса (аренда теплосетей).  В дополнение к вышеуказан-
ным договорам были подписаны десятки соглашений, расширяющих пе-
речни передаваемого муниципального имущества и продлевающих сроки 
действия этих договоров.  В итоге все электрическое хозяйство и теплосети 
столицы  стоимостью несколько миллиардов рублей перешли в аренду на 
49 лет  ООО «Коммунальные технологии», имевшему на тот момент уставной 
капитал в размере 10 тысяч рублей.

Я, Игорь Моляков, как депутат Госсовета Чувашии предпринял  попытку 
оспорить в Федеральной антимонопольной службе России данную сдел-
ку как нарушающую антимонопольное законодательство. ФАС России по-
сле длительного разбирательства прекратила производство в отношении  
ООО «Коммунальные технологии». Не согласившись с решением ФАС Рос-
сии по делу № 1 17/42-11 о прекращении производства, я оспорил его в Ар-
битражном суде г. Москвы. Арбитражный суд Москвы прекратил рассмотре-
ние дела на том основании, что решение ФАС не затрагивает экономиче-
ские интересы И.Ю. Молякова как депутата Государственного Совета Чува-
шии, и, соответственно, я не уполномочен обжаловать данное решение ФАС 
в арбитражном процессе.

Открытое письмо  
Ладыкову и Черкесову: 

Расторгните договор  
с ООО «Коммунальные 

технологии»

Анатолий 
АКСАКОВ:
Страна 
вступает  
в позитивную 
фазу развития               

стр. 2

Недовольство жильцов домов 58/1 и 60/1 по улице Гражданской возрастает. Еще бы! 
Ведь они узнали столько нового об уплотнительной застройке между их домами. 

Набирает темпы и стройка.  Несмотря на выявленные нарушения, глубина котлована 
значительно увеличилась. Читайте материал на стр. 7-8.
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2 власть
проВерка слуха   

Путин остался.  
Останется ли Игнатьев?

Федоров готовит  
на должность главы 

республики своего 
человека.

С новой силой они 
возоб новились после по-
сещения республики пре-
зидентом страны Дмитри-
ем Медведевым в рам-
ках проведения в Чебок-
сарах заседания прези-
диума Госсовета. Источ-
ник в «Белом доме» со-
общил, что на встре-
че Медведева с Игна-
тьевым состоялся на-
пряженный разговор, 
который вряд ли 
оставил у руково-
дителя государ-
ства благоприят-
ное впечатление. 
При этом будто 
бы глава Чувашии 
разволновался и, 
естественно, на-
чал говорить в 
своем известном 
стиле, а в какой-
то момент даже перепутал 
имя и отчество высокого го-
стя.

Паша Керосинка  
может вернуться

Возникает вопрос: кому 
же приспичило убрать Иг-
натьева с должности рань-
ше времени? По сведени-
ям источников в Москве, в 
этом заинтересован прежде 
всего экс-президент Чува-
шии Николай Федоров. Что 
неудивительно. После ожи-
давшейся победы Путина на 
выборах президента страны 
его возможности в этом пла-
не, похоже, значительно вы-
росли. Между прочим, это-
му способствовал и сам Иг-
натьев, назначив в свое вре-
мя Федорова сенатором в 
качестве своего представи-
теля в Совете Федерации. 
Интересно, кем бы тот был 
сегодня, не случись этого?

Но поезд ушел, теперь ни-
чего не исправишь.

Некоторые сторонники 
Федорова (может, и он сам) 
хотели бы, чтобы он вернул-
ся на должность главы ре-
спублики. Только это вряд 
ли случится, поскольку экс-
президент оставил здесь о 
себе память как о великом 
комбинаторе ХХ века, ря-
дом с которым Остап Бен-

дер просто отдыхает. Ныр-
нуть в атмосферу всеобщего 
презрения не решится 
даже он со своим из-
вестным отношени-
ем к народу. Поэто-
му не выглядят до-
мыслами слухи о 
том, что Федоров 
готовит на долж-
ность главы свое-
го человека. А че-
ловек этот буд-
то бы Павел Семе-
нов, бывший депу-
тат Госдумы от Чу-
вашии, ныне заме-
ститель министра 
природных ресур-
сов РФ. В Чебок-
сарах в известных 
кругах знают его больше 
как Пашу Керосинку. Имея 
в Чувашии свой немалый 
бизнес-интерес, сам ново-
явленный заместитель ми-
нистра, похоже, готов пере-
сесть в кресло главы респу-
блики.

Но не все так просто. За 
полтора года Михаил Игна-
тьев успел везде – и в пра-
вительстве, и в городских 
и районных администраци-
ях - расставить своих лю-
дей. Просто приехать и на-
чать командовать у Семено-
ва уже не получится. Разо-
гнать родных и друзей Иг-
натьева с насиженных мест 
тоже будет непросто, по-
скольку у экс-депутата в Чу-

вашии пока нет своей ко-
манды. Потому многие счи-
тают, что нужна третья сила 
в лице определенного чело-
века, который сумел бы со-
блюсти интересы и бывше-
го, и уходящего досрочно 
(если это случится) руково-
дителя республики.

Третья сила
Одно из не очень распро-

страненных, но информи-
рованных изданий на днях 
опубликовало аналитиче-
ский материал «Третья сила 
в Чувашии» Центра страте-
гических исследований (Мо-
сква). Что же это за сила? 
В материале в качестве та-
ковой называется предсе-
датель Комитета Госсовета 
ЧР по социальной полити-
ке и национальным вопро-
сам Петр Краснов. Аналити-
ки ЦСИ считают, что имен-
но он может оказаться той 
компромиссной кандидату-
рой на должность главы ре-
спублики, которая в той или 
иной степени удовлетво-
рит все стороны. В качестве 

основания для тако-
го вывода они видят 
долголетнюю успеш-
ную работу Петра 
Степановича на ниве 
политики.

Некоторые могут 
задаться вопросом: а 
как же тот факт, что в неда-
леком прошлом Федоров 
буквально изгнал Краснова 
с должности министра куль-
туры? Помнится, произошло 
это после появления в СМИ 
информации о том, что ра-
нее Петр Степанович якобы 
тайно готовился конкуриро-
вать с Николаем Васильеви-
чем в борьбе за президент-
ское кресло. Дескать, после 
такого вряд ли можно снова 

войти в доверие. Но вспом-
ните: ведь нечто подобное 
с Красновым уже случалось. 
Однажды он был изгнан с 
должности вице-спикера, 
руководителя администра-
ции президента республи-
ки. Однако, попрозябав 
какое-то время на должно-
сти председателя политсо-
вета региональной органи-
зации партии «Единство», 
Краснов успешно вернулся 
в обойму близких к Федо-
рову людей. Так что нынеш-
нее возвращение в полити-
ку – это уже третье вхожде-
ние Краснова в одну и ту же 
реку. Нет сомнения, что, об-
ладая таким талантом, Петр 
Степанович вновь может 
вой ти в доверие к Федоро-
ву. Да и Игнатьеву он не чу-
жой. Ясно же, что без его 
одобрения Краснов просто 
не стал бы депутатом Гос-
совета и, тем более, осво-
божденным руководителем 
одного из его комитетов. 

Между тем в Чебоксарах 
ходят и другие слухи – о 
том, что Краснов готовит-
ся занять кресло спикера. 
Будто бы Юрий Попов, по-
няв свою слабость, хочет 
уступить ему свое место. 
(А сейчас, после освобож-
дения Косачевым депутат-
ского кресла в Госдуме РФ, 

может еще за-
хотеть податься 
в Москву.) Так 
это или нет, но 
Краснов уже 
начал показы-
вать свое ли-
дерство в пар-
ламенте. На сес-
сиях он, вопреки всяким 
регламентам и этикетам, 
часто вклинивается в про-
цесс ведения заседаний, 

дает спикеру советы с ме-
ста, иногда даже отвеча-
ет на вопросы из зала вме-
сто докладчиков, в том чис-
ле не только за своих кол-
лег, но и за министров. Од-
нако жизнь меняется. Если 
появится возможность 
встать у руля республики, 
Петр Степанович, думает-
ся, колебаться не станет. 
Кстати, судя по материа-
лам в Интернете, он уже го-
товит себе кадры. К приме-
ру, блогеры пишут, что на 
должность министра куль-
туры он прочит народно-
го поэта Валери Тургая. Не-
случайно по его предложе-
нию поэт, как пламенный 
борец за честность, был 
представителем Владими-
ра Путина на прошедших 
выборах.

* * *

Во всей этой суете, правда, 
есть один нюанс. Похоже, гу-
бернаторов впредь все-таки 
станут избирать всеобщим 
голосованием. А до приня-
тия закона об этом главу Чу-
вашии вряд ли сменят. При 
таком раскладе оказаться в 
кресле руководителя респу-
блики будет не так-то просто. 
Тут в Чувашии больше шан-
сов появится у оппозиции, у 
которой есть более сильные 

и авторитетные кандидаты 
на эту должность, чем у пра-
вящей партии. 

Обозреватель.

Даже в предвыборную кампанию в око-
ловластных структурах не прекращались 
разговоры о возможной досрочной замене 
главы Чувашии. 
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Много шуму из ничего
Вслед за событием

Как известно, губерна-
торы назначаются членами 
президиума поочередно. 
Настала очередь и главы 
Чувашии, с чем и связано 
проведение мероприятия 
в Чебоксарах. Значение 
самого заседания, скорее 
всего, нулевое. Во-первых, 
обсуждался давно изби-
тый вопрос о поддержке 
молодых талантов. Прези-
дент Медведев носится с 
ним как с писаной торбой 
с первых дней своего сро-
ка. Но кроме показатель-
ных мероприятий ничего 
в этом плане так и не пред-
принято, молодые талан-
ты по-прежнему утекают за 

рубеж. А теперь уходяще-
му президенту просто не-
когда заниматься какими-
то реальными делами, тре-
бующими многолетнего 
внимания.

Так что СМИ и 
рассказывать-то было осо-
бо не о чем. Единственное 
реальное дело – соглаше-
ние о сотрудничестве меж-
ду МГУ и ЧГУ – на самом 
деле оказалось повторе-
нием пройденного: пери-
ферийные и московские 
вузы сотрудничают со вре-
мен советской власти. По-
тому журналисты больше 
писали об экскурсиях го-
стей да об их мнениях, обе-

щаниях, пристрастиях. Так, 
глава Минспорттуризма 
Мутко выступил с идеей 
построить в Чувашии со-
временный велосипедный 
трек. Надо же было ради 
этого ехать в такую даль… 
Министр культуры Авдеев 
«обрадовал» работников 
своего ведомства сообще-
нием, что отрасли не стоит 
ожидать дополнительных 
средств, поскольку денеж-
ки «съели» военные. А еще 
мы узнали, что ректор МГУ 
Садовничий, оказывается, 
большой знаток медову-
хи. Журналистов Чувашии 
удивило и то, что Чебок-
сарский аэропорт, обычно 
пустующий, ко дню заседа-
ния президиума Госсовета 
дополнительно принял аж 
целых девять бортов. Хотя 
когда-то для него это было 
нормой. 

Как и положено, в цент-
ре внимания находил-
ся президент. Журнали-
сты были восхищены тем, 
что он сам сидел за рулем 
«Мерседеса». После путин-
ского вождения многих ви-
дов воздушных, водных и 
наземных транспортных 
средств это, конечно, не 
ахти что. Потому мастера 
пера много рассуждали на 
предмет того, подмигнул 
Медведев, будучи за ру-
лем, кому-то из зрителей 
или нет, личный был у него 

автомобиль или казенный.
Но и на этом фоне жур-

налисты нашли возмож-
ность рассказать о боль-
ших достижениях Чувашии 
под руководством главы 
Михаила Игнатьева. В част-
ности, он доложил прези-
денту страны, как в респу-
блике заботятся о подрас-
тающем поколении. Ока-
зывается, у нас много стро-
ят детских садов. При этом, 
конечно, было забыто, 
что в прошлом году план 
их строительства оказал-
ся полностью провален-
ным. Зато глава республи-
ки доложил о намерении 
построить еще 25 детских 
садов в течение трех лет 
(кстати, год уже прошел, 
пошел второй). 

Все это позволило Дми-
трию Медведеву похва-
лить главу Чувашии, удо-
влетворенно сказать, что 
«такая работа – очень важ-
ная». По крайней мере, так 
утверждает газета «Совет-
ская Чувашия».

В каждую избирательную кам-
панию между районной админи-
страцией и избирателями заклю-
чаются негласные договоры.  

Вы голосуете за партию власти, го-
ворит администрация, а мы заасфаль-
тируем улицы в вашем селе, прове-
дем водопровод, создадим рабочие 
места и возвратим ваших мужей до-
мой и т. д., и т. п. Большинство избира-
телей верят ей, за отданный свой го-
лос ждут манны небесной. Но выбо-
ры проходят, обещания благополуч-
но забываются, в жизни сельчан ни-
чего не меняется. Тем временем на-
ступают очередные выборы, и изби-
ратель, как глупый пескарь, вновь 
проглатывает ту же наживку, брошен-
ную властью…

Порецкий район в этом плане не 
исключение. Наверное, наши люди 
даже доверчивей, чем жители других 
районов и городов, более податливы 
на обман. Поэтому и результаты пра-
вящей партии здесь бывают внуши-
тельными. Вот и 4 декабря прошлого 
года в районе за партию «Единая Рос-
сия» было отдано 60 процентов голо-
сов. Правда, это намного меньше, чем 
на выборах 2007 года. «Единая Рос-
сия» потеряла за эти годы 2409 голо-
сов. Зато резко прибавила СПРАВЕД-

ЛИВАЯ РОССИЯ – плюс 1100 человек 
при голосовании в Госдуму и 1450 – в 
Госсовет, соответственно партия по-
лучила 15,26 и 17,57 процента. Се-
мипроцентный рубеж преодолели и 
другие партии – КПРФ (12,90%), ЛДПР 
(7,30%). Что показывает, что пореча-
не тоже помаленьку перестают дове-
рять обещаниям.

Накануне декабрьских выборов 
от имени районной администрации  
была распространена листовка с обе-
щаниями. В ней говорилось, что, если 
избиратели проявят мудрость и про-
голосуют за «Единую Россию», будут 
проложены групповой водопровод и 
тротуары, построены дорога Урусо-
во – Старое Ардатово, базы отдыха на 
прудах, берегоукрепляющие сооруже-
ния вдоль Суры на участке села Порец-
кое и т. д. И поречане в очередной раз 
проголосовали «мудро и  ответствен-
но», не подумав, что на все это потре-
буются даже не миллионы, а миллиар-
ды рублей, которых просто нет. 

Примечательно, что в селе Гарт, 
где за последние четыре года закры-
ли школу, детсад, медпункт, клуб, за 
«Единую Россию» голосовали 76 про-
центов избирателей. В то же время 
в селах Мачкасы, Кудеиха, где ситуа-
ция несколько лучше, партия власти 

получила лишь 37,70 и 48,62 процен-
та соответственно. Почему такая раз-
ница? Разгадка, как нам кажется, про-
стая. Мачкасы и Кудеиха расположе-
ны на автомобильных трассах, мест-
ные жители много общаются с про-
езжающими горожанами, сами тоже 
чаще, чем жители Гарта, выезжают в 
разные места. Они знают, что не вез-
де живут так плохо, как в нашем рай-
оне, видят, что где-то местные власти 
не так безразлично относятся к нуж-
дам населения. Поэтому своим голо-
сованием потребовали, чтобы такое 
же отношение проявила к ним мест-
ная власть. Но чиновники весьма сво-
еобразно отреагировали на это. Вме-
сто создания рабочих мест, открытия 
медпунктов, клубов они реорганизо-
вали избирательные участки. В Мач-
касах УИК ликвидировали совсем, а 
УИК Кудеихи разделили на два участ-
ка. Так легче контролировать ход го-
лосования.

Между тем после декабрьских вы-
боров прошло уже три месяца, а об 
обещаниях пока даже не вспоминают. 

P.S. Пока материал готовился к 
печати, прошли выборы президен-
та России. В целом они картину в 
районе не изменили.

В. Наумов.

Конституционный Суд России 
вынес решение в пользу бывше-
го депутата Госсовета ЧР Тамары 
Ивановны Романовой. Депутаты, 
лишившие ее мандата, скромно 
говоря, оконфузились.

28 февраля 2012 года Конститу-
ционный суд постановил, что депу-
тат регионального парламента не 
может быть исключен из фракции 
и лишен мандата по причине выхо-
да из партии, по списку которой был 
избран. Важное для всей России ре-
шение стало возможным благодаря 
усилиям несгибаемой женщины, на-
писавшей жалобу и одержавшей в 
итоге серьезную политическую по-
беду. 

В Чувашии Романовой сначала 
отказали, потом удовлетворили ее 
жалобу, потом вдруг снова отказа-
ли… И только в Конституционном 
суде Тамара Ивановна нашла прав-
ду. Напрашивается вопрос: а что тог-
да можно найти в судах нашей ре-
спублики? И только ли по делу Ро-
мановой решение принималось так 
непоследовательно и непринципи-
ально?

А что же Госсовет? Что же его не 
столько впервые избранные, сколь-
ко продолжающие работать и пере-
шедшие из прежнего созыва депута-
ты, принимавшие незаконное реше-
ние? (Кстати, в его принятии фрак-
ции коммунистов и единороссов 
показали единодушие.) Они хоть 
словом обмолвились, принесли 
женщине свои извинения? Может 
быть, им стало неудобно? Ничуть! 
Никакой реакции, ни слова. О чем 
только не написано на сайте Госсо-
вета ЧР! И об искусстве с человече-
ским лицом, и об открытых дверях 
депутатских приемных, и о турнире 
по гиревому спорту на призы спике-
ра… Есть и поздравление с «самым 
весенним праздником», где благо-
дарят «за любовь и ласку», «красоту 
в жизни», пишут, что мужчины жен-
щинам «поют песни под струны ги-
тары». Да ладно уж, как-нибудь без 
«струн гитары», без стихов, в прозе 
и без музыки, по-мужски могли бы 
сказать: извините, погорячились… 
Но только парламент наш занят бо-
лее важными «государственными» 
делами – развивает гиревой спорт.

Поздравляем,  
Тамара Ивановна!

победа

Что можно 
найти  

в наших судах?

местный Взгляд

Поречане более податливы на обман

В течение целой недели проправитель-
ственные СМИ Чувашии взахлеб рассказыва-
ли о прошедшем в Чебоксарах заседания пре-
зидиума Госсовета.

Михаил Игнатьев 
сообщил Дмитрию 

Медведеву,  
что в Чувашии 

строят много 
детских садов.
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В подтверждение 
компетентности

51 год назад, в 1961-м, для рабо-
ты на проектируемой Чебоксарской 
ГЭС институтом «Гидропроект» был 
направлен молодой специалист – 
инженер-геолог Виталий Буйницкий. 
Это первый геолог, работавший на 
гидростанции, которой еще не было. 
Он фактически все и начинал – изу-
чал грунты как основание для строи-
тельства гидроузла. 

Работал он и на Саратовской ГЭС 
в городе Балаково, Волжской в Куй-
бышеве, Нижнекамской – в Набереж-
ных Челнах.

В 1962 году инженерно-геоло-
гические изыскания по Чебоксар-
ской гидростанции в основном были 
выполнены. Работали не только по 
ГЭС, еще и по левому и правому бе-
регам до Горького. На всех затапли-
ваемых низинах и в местах, требу-
ющих берегоукрепления, проводи-
ли изыскания под строительство за-
щитных сооружений. Параллель-
но изыскательские работы выпол-
нялись под строящиеся химкомби-
нат, Новый город (так официально 
назывался не построенный еще Но-
вочебоксарск) и объекты промзоны.  
Изыс каниями на этих объектах руко-
водил тоже Виталий Буйницкий. 

После окончания изысканий для 
Чебоксарского гидроузла Виталия 
Федотовича Буйницкого назначи-
ли главным геологом Чувашии, он 
стал управляющим Чувашским от-
делением ГорьковТИСИЗа. По ини-
циативе руководителя Чувашское 
отделение Горьковского треста 
было преобразовано в институт 
инженерно-строительных изыска-
ний – ЧувашГИИЗ, где он работал ди-
ректором. 

17 лет преподавал на строитель-
ных факультетах ЧГУ и ВЗПИ (Всесо-
юзный заочный политехнический 
институт, сейчас – Чебоксарский по-
литехнический институт) инженер-
ную геологию и гидрогеологию; ме-
ханику грунтов, основания и фунда-
менты.

В центральной печати опублико-
вал около 30 работ.

Был избран депутатом Чебоксар-
ского городского Совета народных 
депутатов 15 созыва, с 1968 по 1981 
год был заместителем председателя 
Президиума и членом Ученого сове-
та Чувашского филиала Географиче-
ского общества Академии наук СССР. 
Был делегатом двух съездов от это-
го общества. Награжден медалью  
П.П. Семенова-Тян-Шанского.

Прошли годы. Десятилетия! Взгляд 
на выполненную работу изменился, 
и сейчас Виталий Федотович Буйниц-
кий критически относится к создав-
шейся ситуации. А тогда, полвека на-
зад, они не знали, что при 68 отметке 
могут наступить такие последствия. 
Последствия, при которых для при-
роды, экологии, людей подъем будет 
стоить неисчислимых денег и неис-
числимых бедствий.

После публикаций, посвященных 
ГЭС, Виталий Федотович Буйниц-
кий позвонил в редакцию и сооб-
щил, что хочет исповедаться. Перед 
всеми. Так и сказал. Кому как не ему 
знать все связанные с ГЭС проблемы 
и их тонкости? Кто как не он разби-
рается в мелочах и деталях, связан-
ных с подъемом уровня Чебоксар-
ского водохранилища до проектной 
отметки? И легко ли, отдав гидроузлу 
силы и время – часть себя! - призна-
вать сейчас, что проект гидростан-
ции имел изъяны? 

Итак…

Затопим Нижний 
Давно уже стали говорить, что на Волге не надо было строить 

вообще никаких гидроэлектростанций, потому как эта река – 
равнинного типа с преимущественно снеговым питанием. Одна-
ко поздно. Поздно пить боржоми, если печень уже отвалилась. 

– Виталий Федотович, почему 
уровень воды у ГЭС подняли не в 
один этап? Раз – и сразу 68, и ни-
каких 63-65.

– Потому что ущерб, который 
был бы нанесен Чувашии, Марий-
ской Республике и Горьковской об-
ласти стоил бы больше, чем ушло 
на все строительство ГЭС, лучше 
бы ее тогда и не строить. Строи-
тельство шло под 68 отметку, по-
этому расчеты проведены имен-
но на нее. Но режим является бла-
гоприятным для 63 метров. Кста-
ти, проектом было предусмотрено 
еще и строительство в будущем же-
лезной дороги по ГЭС из Чебоксар 
в Йошкар-Олу и Киров. 

– Что произойдет, если уро-
вень Волги в районе ГЭС подни-
мется еще на 5 метров – до 68 от-
метки?

– Я просматриваю здесь три 
аспекта: увеличение мощности ГЭС 
до того норматива, на который она 
была рассчитана, увеличение глу-
бины Чебоксарского водохрани-
лища и увеличение площади водо-
хранилища. 

Увеличение мощности ГЭС – для 
страны это стратегическая задача. 
Никто не против, чтобы в стране 
росли мощности. Но прирост мощ-
ности Чебоксарской ГЭС, получен-
ный путем повышения уровня во-
дохранилища, будет дорого стоить. 
Ради этой разницы и собираются 
затапливать территории. 

– Эти дополнительные кило-
ватты очень нужны Чувашии? 

– Я считаю, что сегодня – нет. 
Сокращаются производственные 
мощности – уменьшились мощно-
сти химкомбината, тракторного и 
агрегатного заводов, не нужна до-
полнительная энергия ликвидиро-
ванному ХБК. А для идущего сей-
час строительства используются 
новые – энергосберегающие – тех-
нологии. Мы даже лампочки энер-
госберегающие начинаем исполь-
зовать. Такие технологии отраба-
тываются и по градостроительно-
му, и по промышленному комплек-
су. Поэтому мы уже не нуждаемся в 
тех киловаттах, которые потребля-
ли раньше. Такие изменения харак-
терны и для Марийской Республи-
ки, и для Нижегородской области. 
А раз так, то зачем нам увеличение 
мощности от Чебоксарской ГЭС? 

– А кому тогда РусГидро соби-
рается продавать электроэнер-
гию?

– Этого я не знаю, но можно 
предположить, что за границу, на 
Украину, например.

– Овчинка выделки стоит?
– Затраты, связанные с ГЭС, рань-

ше брало на себя государство. По-
тянет ли эти затраты РусГидро и 
нужна ли ей разница в мощности? 
Эта разница будет стоить очень 
больших вложений, которые никог-
да не окупятся. Вложений гораздо 
больших, чем было затрачено ра-
нее на строительство всего гидро-
узла. Ведь затопленная в советское 
время земля была бесплатной, го-
сударственной, сейчас каждый ква-
дратный метр стоит денег земле-
пользователей. Убытки и потери 
для народного хозяйства и приро-
ды неисчислимы.

– Они захотят на халяву залить?
– Они постараются предельно 

минимизировать затраты. А наши, 
похоже, готовы все отдать, лишь 
бы поднять уровень. Нижегородцы 
же за каждый залитый квадратный 
метр потребуют платы. Да, государ-
ство тоже вложится инвестиция-
ми, но какие это деньги? Как раз по 
поводу них сегодня делаются обо-
снования. В соответствии с распо-
ряжением правительства Россий-
ской Федерации от 21 апреля 2010 
года № 600-р ОАО «РусГидро» пору-
чило Инженерному центру энерге-
тики Поволжья заняться проектно-
изыскательскими работами на 
предмет повышения уровня ГЭС до 
проектной отметки. Сейчас выпол-
няется обоснование инвестиций в 
завершение строительства. Проект 
обоснования уже готов, он состоит 
из 15 томов по разным темам. Зани-
маются и оценкой воздействия на 
окружающую среду, этой части по-
священ второй том. 

– Первый пункт как аргумент 
отпадает. Второй…

– Увеличение глубины водохра-
нилища. Все жалуются, что водо-
хранилище обмелело, но оно не 
может обмелеть, оно достигло от-
меток десятиметрового подъема. 
Да! Увеличение глубины является 
плюсом для судоходства, именно 
оно выигрывает от подъема воды. 
Вот тут нет возражений. Но раньше, 
еще до пуска ГЭС, при 53 отметке на 
реке было больше судов, всех ти-
пов, между прочим. А теперь, когда 
воду подняли на 10 метров, стало 
мелко. Надо чистить русло по фар-
ватеру и при существующей отмет-
ке. Если не чистить дно, оно заилит-
ся, сколько ни увеличивай глубину. 
Даже больше заилится, чем сейчас. 
Они хотят, чтобы ходили суда типа 
«река – море», но река все-таки не 
для морского флота. Еще глубина 
нужна самой ГЭС и шлюзам, они за-
проектированы на 68 отметку. 

Исповедь геолога
о причинах, следствиях и последствиях

В строительство гидроузла в Чебоксарах, задуманное в далеком 
1932 году, мало кто верил. Осуществление планов нарушила война, 
потом ушли годы на восстановление народного хозяйства. Когда 
все это было позади, задуманное начали претворять в жизнь.1

2
На створе будущей Гэс 

начались инженерно-
геологические изыскания. 
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для красоты? 

строки из писем

Кстати
Государственная экспертиза 
постановляет:
3. считать ГЭс 
экономически 
неэффективной, как при 
отметке водохранилища  
63,0 м, так и при 68,0 м.
5. сумма представленных 
материалов свидетельствует 
о необходимости принятия 
в настоящее время отметки 
НПУ водохранилища 63,0 м; 
работы, связанные только 
с отметкой 68,0 м – 
приостановить.
6. Вместе с тем ряд 
принципиально важных 
вопросов остались 
проработанными 
не в полной мере 
(экологические 
исследования, инженерные 
мероприятия по  
г. Горькому, водоохранные 
мероприятия и прогноз 
качества воды, другие 
вопросы). Поэтому 
окончательное решение 
по выбору отметки 
НПУ водохранилища 
Чебоксарской ГЭс может 
быть принято только после 
рассмотрения указанных 
материалов и уточнения 
технико-экономических 
показателей.

Из Постановления экспертной 
комиссии Госплана СССР, 

Управления экспертизы Госстроя 
СССР и Главной государственной 

экологический экспертизы 
Госкомприроды СССР,  

26 апреля 1989 г.

Издержки  на грани  фола
Заместитель спикера респу-

бликанского  парламента го-
сподин Мешков заявляет, что республи-
канская власть и большинство депута-
тов – за подъем. Какие тут могут быть 
депутатские «за»? Почему Мешков бе-
рет на себя смелость делать такие заяв-
ления? Ведь мы, простите, не уровень 
пива в бочке надумали повышать. Для 
решения таких серьезных вопросов, как 
подъем уровня водохранилища, необ-
ходимо обладать определенными зна-
ниями. Следовательно, это дело уче-
ных, экспертных комиссий. А власть, ко-
торая «за», не должна забывать о людях, 
об окружающей среде, в которой эта 
власть тоже проживает. Страшно пред-
ставить, какие могут произойти собы-
тия, если жители затапливаемых терри-
торий будут категорически против пе-
реселения. Меж тем «в администрации 
Чувашии сообщили, что уже пересели-
ли жителей тех территорий, которые 
могут быть отселены, а с экологической 
точки зрения поддерживают поднятие 
уровня воды» – говорится в материале 
«Коттеджи уйдут под воду» в газете «Из-
вестия» от 6 февраля 2012 г.

– Подъем, глубина нужны 
только Чувашии?

– Нет, только Чебоксарам – улуч-
шится архитектурно-природный 
дизайн. Все защитные береговые 
сооружения при подъеме затопят-
ся до проектной отметки. А сейчас 
они представляют собой лишние 
бетонные строения. Много в них 
вбухано и средств, и труда. Чебок-
сарцы эту защитную дамбу и не 
видят, можно сказать. Но городу 
надо, чтобы вода пришла в «вене-
цианский» залив, затопила место 
между Дорогой к храму и Волгой. 
Да, будет красивый речной порт, 
и теплоходы смогут свободнее за-
ходить в него.

– Забавно получается: РусГи-
дро нужна электроэнергия как 
товар, Чебоксарам требуется  
красота, и ради этих двух целей 
собираются залить и нижего-
родские земли, и марийские, и 
свои. А какие плюсы от увеличе-
ния площади водохранилища?

– Вот здесь нет ни одного плю-
са, для всей Волги это минус. Ни-
кому это не нужно, поскольку с 
увеличением площади водохра-
нилища связано затопление и 
подтопление территорий.

При подъеме еще на 5 ме-
тров зона выклинивания подпо-
ра займет значительные площа-
ди. Если при 63 отметке в Чува-
шии оказались залитыми 19 ты-
сяч гектаров, то при 68-й в рам-
ках города под водой окажутся 
еще 50 га, в Чебоксарском рай-
оне – 230 га, а по республике – 
свыше 9 тысяч га. Думаю, это за-
ниженные показатели. Что та-
кое 9 тысяч га? Это площадь при-
мерно трех колхозов-совхозов. 
Больше всего пострадает Ядрин-
ский район. Вдоль Суры будут за-
топлены значительные площа-
ди. Потребуется строительство 
дамб, дренажно-осушительных 
сооружений. 

Исчезнет часть Заволжья – посе-

лок Октябрьский. Уйдут под воду 
отдельные базы отдыха, детские 
лагеря, турбазы. Оставить род-
ные места придется основной мас-
се жителей Сосновки. Там, кстати, 
есть дренажно-осушительные со-
оружения, но они когда работают, 
когда нет, поэтому территорию по-
селка периодически подтапливает.

Под снос ориентировочно на-
мечено 150 домов, среди них есть 
многоквартирные. Дома-то сосчи-
тали, а сколько в них семей? Реши-
ли, что снос обойдется в два де-
сятка миллионов. По моим при-
кидкам, реально потребуется око-
ло миллиарда рублей. А людей 
кто-нибудь спросил, хотят ли они 
переселиться в городские усло-
вия? Кто подсчитал, сколько будет 
стоить стресс? 

Одни минусы и для Марийской 
Республики – на ее территории 
береговая линия подпора значи-
тельно переместится по долинам 
рек Ветлуги, Рутки, Арды, у нас – 
Суры и ее притока Урги. Придется 
вырубить леса, чтобы они не были 
затоплены. Но наиболее драмати-
ческие последствия ждут Нижего-
родскую область, там будет зато-
плено большое количество сель-
хозугодий, подтоплены подняв-
шимися подземными водами на-
селенные пункты левобережья 
да и сам Нижний Новгород. Вода 
дойдет до Дзержинска и почти до 
Городца. И зачем Нижнему этот 
подъем? Чтобы у нас была краси-
вая береговая линия, а у РусГидро 
увеличилась прибыль?

– Что произойдет на Волге в 
целом?

– Уменьшится скорость тече-
ния. На марийской и нашей тер-
риториях водохранилище примет 
озерный тип, что приведет к вы-
сокой застойности за пределами 
русла. Сейчас тоже есть застой-
ные и даже заболоченные терри-
тории, и с поднятием уровня эта 
застойность будет ликвидирова-
на. Но с ликвидацией одних за-
стойных зон появятся другие, в 
еще большем и худшем варианте. 
Санитарно-микробиологический 
режим ухудшится.

Начнется переработка берегов. 
Сейчас вода подмывает берег на 
одном уровне, будет на другом, 
это вызовет оползневые процес-
сы по всему правому берегу выше 
Чебоксар – там, где нет укрепля-
ющих дамб: в Васильсурске, Козь-
модемьянске... Родники переме-
стятся выше. С выходом этих под-
земных вод в других местах поя-
вятся оползневые образования. 
Это опасно там, где нет защитных 
сооружений.

Самое страшное – подтопление 
подземными водами. Это коснет-
ся Сосновки. Заволжский поселок 

Октябрьский затопится настоль-
ко мелко, что там из-за ограничен-
ного движения воды будет застой-
ность, зловоние. Заволжье и так 
до июня не просыхает, там под-
земные воды очень близко. 

– На встрече с депутатами на 
ГЭС специалист РусГидро «успо-
коил»: с подъемом уровня во-
дохранилища грунтовые воды 
опустятся.

– Специалист такого сказать 
не мог, или это был не специа-
лист, а менеджер. Грунтовые воды 
вдоль мелких речушек и больших 
рек всегда и везде выше открыто-
го водотока, другое невозможно. 
Они питают ручейки и реки. Если 
водохранилище довести до уров-
ня 68 метров, то в Заволжье будет 
все 70 и выше. Поднимется уро-
вень грунтовых вод нижних гори-
зонтов и в Чебоксарах. 

– Почему эти последствия не 
учитывались во время работы 
над проектом ГЭС?

– Я считаю, что изначально 
была допущена ошибка в проек-
тировании гидроузла. И сейчас 
исправлять эту ошибку любой це-
ной нельзя. Тем не менее мы пы-
таемся поднять уровень и испра-
вить ее. 

– В чем ошибка? 
– Не была проведена оценка 

воздействия подъема водохра-
нилища на 68 отметку на окру-
жающую среду. Поверхностно 
были выполнены расчеты затрат и 
убытков, потерь, ущерба при под-
нятии уровня. Поэтому и остано-
вились – ГЭС-то построили, а сра-
зу до проектной отметки не зали-
ли. Оставили на будущее. Гидро-
станцию необходимо было проек-
тировать и строить исходя из от-
метки 63 метра.

Приподнятые на пять метров 
сооружения земляной и водо-
сливной плотины, здание ГЭС 
и шлюзы, защитные береговые 
укрепления, выполненные под 68 
отметку, оказались излишними, 
в этом и состоит ошибка. Поспе-
шили мы их строить и создавать 
сухостой. И сегодня они остают-
ся памятниками преступной без-
ответственности советского вре-
мени. Теперь можно только с уче-
том достигнутого уровня произ-
водить реконструкции, капиталь-
ные ремонты сооружений. Под-
порные стенки по берегу кое-где 
пришли в негодность. Их надо об-
новлять, а если убирать, то до су-
ществующей отметки водохрани-
лища.

Сейчас видно, что проект имеет 
изъяны. Я очень хочу надеяться, 
что лет через тридцать эту фразу 
никому повторять не придется.

Вместе с тем морального права осуждать планы электрификации у нас нет. Была в гидро-
станциях объективная необходимость – в молодой советской стране шла индустриализация, 
требовалась электроэнергия. Река, дающая ее и превращенная чуть ли не в сплошные зерка-
ла водохранилищ, пока еще живет. Притерпелась.
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Такой народ победить нельзя! – этот 
лозунг в ходе прошедшей избира-

тельной кампании постоянно произно-
сили и сам победитель, и его сторонни-
ки. Я тоже был согласен с этим, пока иг-
норировал всякие выборы. Но в силу 
недавних событий в Москве и ряде 
городов-миллионников нынче решил 
участвовать в них и пристальнее присмо-
трелся к этому процессу «волеизъявле-
ния народа». Лучше бы не делал этого. Те-
перь от моего патриотизма не осталось и 
следа. Послушайте, люди продают свой 
голос за стакан водки, за несколько сот 
рублей они участвуют в новой форме «ка-
русели» – групповой, когда целыми авто-
бусами разъезжают с выданными откре-
пительными талонами по избирательным 
участкам и многократно голосуют за того, 
за кого приказали. Это не единицы, а сот-
ни и тысячи людей в одной только Чува-
шии. А члены избиркомов? Они обеспе-
чивают вбросы бюллетеней, оформляют 
ложные протоколы, организовывают вы-
ездные голосования с заведомо извест-
ными результатами. Многие из них – учи-
теля, воспитывают подрастающее поко-
ление. И кого они воспитают? Ведь для 
детей важны не только слова учителя, но 
и его личный пример. А всякие чиновни-
ки, от сельских до самых высокопостав-
ленных? Они придумали новую форму 
«карусели» и, судя по сообщениям в ин-
тернете, успешно применили ее по всей 
стране. Таким образом они, по сути, идут 
против народа! 

То есть получается, что среди нас жи-
вут сотни тысяч, миллионы изменников, 
готовых за копейки предать интересы не 
только каких-то чужих людей, но и, в ко-
нечном счете, своих детей и внуков. И 
кто-то утверждает, что такой народ побе-
дить нельзя? Думаю, в душе эти люди сме-
ются над нами. Между тем случись что-
либо серьезное, сможет ли такой народ 
постоять за себя? Вот такой вопрос свер-
лит теперь меня. 

А ведь наш народ действительно был не-
победимым. Был. Но нынешняя власть его 
перевоспитала. Власть жуликов и воров.

Ф. Матросов,  Чебоксары

Визит сергея Миронова в Чебоксары. Встреча ив МНТК «Микрохирургия глаза».

Ужасно, что Чувашия занимает ведущие места в 
стране по суицидам. Только в конце февраля мы 

узнали, что ушли из жизни двое мужчин зрелого воз-
раста: 51-летний новочебоксарец застрелился, а 
30-летний чебоксарец повесился на турнике в обще-
житии. По заявлению старшего руководителя сУ сКР 
по Чувашии Олега Дмитриева, оба долго не могли най-
ти работу. На этом фоне особенно противно слы-
шать заявления руководителей о том, что в Чува-
шии практически нет безработицы (всего 1,2 %). Тем 
более когда все знают, что половина трудоспособно-
го населения не может найти работу в родной респу-
блике. По данным Чувашстата, в 2011 году в Чувашии 
численность работающих составила лишь 375 тыс. 
человек, что, кстати, на 2 процента меньше по срав-
нению с 2010 годом.                                                                   

В. Вашуркин, Новочебоксарск

Во время предвыборной кампании в республи-
ку приезжало немало представителей главно-

го кандидата в президенты. Проведя в Чебоксарах все-
го лишь пару часов и будто бы разобравшись во всех 
сложных проблемах Чувашии, они тут же начинали да-
вать местной власти высокие оценки. Так, телевизи-
онный шоумен Леонид Якубович на пресс-конференции 
сказал: «Я в восхищении от Чувашии, от того, как здесь 
бережно хранят родной язык. В деревнях – это просто 
потрясающе! Еще республика славится своими пиво-
варенными традициями». Кто же пичкает «дорогих го-
стей» этими агитками советских времен? На самом 
деле сегодня чувашский язык отнесен ЮНэсКО к чис-
лу исчезающих. А о знаменитом чувашском пиве давно 
уже забыли, как только прикарманили миллиарды, от-
пущенные на развитие отрасли.

А. Медовухин, Козловский район   
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То и дело читаем, слышим по 
радио, телевидению о том, что 

глава республики Михаил Игнатьев 
участвует в различных спортивных 
мероприятиях: то в велогонках, то в 
лыжных кроссах. И всегда показыва-
ет отличную форму. К примеру, пом-
нится, 23 февраля, в День защитни-
ка Отечества, он участвовал в лыж-
ных гонках, которые состоялись на 
трассе республиканской Специали-
зированной ДЮСШ олимпийского 
резерва № 2. Между прочим, в них 
приняли участие 16 команд. Как вос-
торженно писала пресс-служба ад-
министрации главы, «Михаил Игна-
тьев принял участие в масс-старте 
на дистанции 2 км и, продемонстри-
ровав завидную спортивную форму, 
опередил своих соперников, в том 
числе главу Минспорта республики 
Анатолия Николаева и руководите-
лей столицы Чувашии Леонида Чер-
кесова и Алексея Ладыкова».

Это прекрасно, что руководи-
тель республики у нас такой спор-
тивный, здоровый телом, на лыжной 
трассе побеждает всех чиновников-
слабаков. Только вот что после все-
го этого приходит на ум. В нашей ре-
спублике во всех сферах, в том числе 
и в спорте, практически нет реаль-
ного движения вперед. За исключе-
нием, может быть, пропаганды. Тут, 
похоже, дела идут, похвальбы с каж-
дым днем все больше и больше. Так 
вот, может, не тем делом занимается 
наш глава? Может, ему надо было ру-
ководить Министерством по физи-
ческой культуре, спорту и туризму? 
Занимался бы тем, в чем у него есть 
успехи. А республикой пусть рулит 
тот, у кого это получится лучше.

В. Богун, Чебоксары

Когда главе 
нечем 

заняться

Так ответит редактор  
или нет?
Я не журналист, но был, как нас тогда называли, активным селькором. 

Так что более или менее разбираюсь в журналистике.
Прочитал в № 26 вашей газеты заметку «Редактор, за гласность отве-

тишь». В ней речь о том, как отреагировал председатель ЦИК Чувашии 
Александр Цветков на то, что правительственные газеты ни словом не 
упомянули о приезде и пребывании в республике Сергея Миронова. Слу-
чай сам по себе, скажем мягко, поразительный. Миронов – кандидат в пре-
зиденты страны, лидер парламентской партии, и как бы тот или иной ре-
дактор ни относился к нему, такой факт просто нельзя проигнорировать. 
Тем более правительственным газетам, получающим субсидии из государ-
ственного бюджета. А глава ЦИК оправдывает такое безобразие тем, что, 
дескать, это дело редакции. Нет, не так! Получаешь государственные день-
ги – будь добр, относись ко всем государственным деятелям одинаково.

Здесь как бы особняком стоит редакция газеты «Советская Чувашия», 
поскольку организационно существует в форме ОАО. Однако это не осво-
бождает ее от обязанности быть объективной, потому что, оказывается, 
эта газета тоже получает субсидии из бюджета республики. Причем боль-
ше, чем любая газета Чувашии – целых 2.894.700 рублей! Вообще, закон за-
прещает выделять субсидии акционерным обществам. Но давно известно, 
что правительству Чувашии законы не указ, а «государево око» у нас давно 
уснуло и все никак не может его раскрыть. Но это отдельная тема. 

Так что получается, что и «Советская Чувашия», по моему мнению, обя-
зана была освещать пребывание в республике Сергея Миронова. Так отве-
тят редакторы за зажим гласности или нет?

М. Железин, Чебоксары

Люди участвуют в новой 
форме «карусели» - группо-

вой, когда целыми автобу-
сами разъезжают с открепи-
тельными талонами по изби-

рательным участкам и много-
кратно голосуют за того,  

за кого приказали.

А такой народ 
победит?
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Фонд помощи  
спешит на помощь

Елена приехала в Че-
боксары из Ташкента в 
1995 году. Приехала не 
по своей воле, поэтому 
получила статус вынуж-
денного переселенца. 
На тот момент в Чебок-
сарах уже функциони-
ровал Фонд помощи бе-
женцам и вынужденным 
переселенцам.

Как-то его председа-
тель Валериан Петро-
вич Тихонов пришел к 
ним домой и рассказал 
о том, какая планирует-
ся помощь. Идея была 
хорошая – построить 
в юго-западном райо-
не коттеджный посе-
лок для вынужденных 
переселенцев и бе-
женцев. И Елена с от-
цом, офицером запа-
са, решили постро-
ить дом. Для осущест-
вления этой цели нуж-
но было выкупить зем-
лю. И Елене, вынуж-
денному переселенцу, 
и ее отцу, офицеру за-
паса, земельные участ-
ки полагались бесплат-
но. Не вдаваясь в под-
робности, скажем, что 
за землю все-таки при-
шлось заплатить. Одна-

ко в 1995 году участки 
им не предоставили. 

Через пять лет Еле-
на и еще примерно де-
сять вынужденных пе-
реселенцев обратились 
в администрацию горо-
да и узнали, что еще в 
1997 году вышло распо-
ряжение, которым Фон-
ду помощи беженцам 
и вынужденным пере-
селенцам была предо-
ставлена земля. Тогдаш-
ний мэр Игумнов распо-
рядился изъять эту зем-
лю у Фонда и предоста-
вить вынужденным пе-
реселенцам. Только по-
сле распоряжения  мэра 
Елена с отцом получи-
ли участки, за которые 
уже успели заплатить. 
Но это всего лишь пред-
ыстория.

Стена раздора
Когда отец и дочь на-

чали строительство, у 
них появилось ощуще-
ние, что с этой земли их 
хотят выжить. Три ме-
тра территории среза-
ли, лишив дом подъезд-
ных путей. Вырыли еще 
и котлован, тоже, навер-
ное, для того, чтобы не-
возможно было подъе-
хать. Теперь дом стоит 
как на острове, на кото-

рый нет доступа ни по-
жарным, ни «скорой», 
ни полиции. Есть и опас-
ность посерьезнее – 
край срезанной почвы 
со временем превратит-
ся в оползень. Что будет 
с домом – частной соб-
ственностью, которую 
охраняет закон?

В 2004 году Елена 
обратилась в суд с ис-
ком о восстановлении 
подъездных путей. Тяж-
ба длилась аж до 2009 
года. Такие процессы 
не раз удивляли небо-
гатых истцов – они дав-
но уже подметили, что, 
если суд не может вы-
нести решение в поль-
зу человека с деньга-
ми, он затягивается. И 
этот процесс не стал ис-
ключением. Эксперти-
за проводилась дваж-
ды. Первое заключе-
ние оказалось лож-
ным, это было доказа-
но в суде. Повторная 
экспертиза определи-
ла, что требуется возве-
дение подпорной стен-
ки, иначе строение мо-
жет пострадать из-за 
оползня. Суд вынес ре-
шение о строительстве 
подпорной стенки. Ис-
полнять его Тихонов не 
спешил. Он уверял Еле-

ну, что стенку постро-
ить невозможно – будто 
бы, как только начнет-
ся строительство, дом 
разрушится. Жильцов 
из дома напротив на-
страивали обращаться 
по этому поводу в суд. И 
люди обращались, тре-
буя запрета строитель-
ства подпорной стенки, 
ведь им приводили убе-
дительные аргументы: 
при ее строительстве 
(так ведь никто не за-
ставлял уродовать уча-
сток!) будут разрушены 
дорога, канализация 
и водопровод. Прав-
да, получили в суде от-
каз. Кроме того, у Еле-
ны есть письмо из ад-
министрации города, 
в котором сказано, что 
строительство подпор-
ной стенки не затронет 
канализацию, водопро-
вод и прочие творения 
инженерной мысли.

Приставы 
возбудили  дело

Создается впечатле-
ние, что председатель 
Фонда не теряет на-
дежды освободиться 
от неудобных домовла-
дельцев: их дом и уча-
сток служат прекрас-
ной антирекламой ре-
кламе о том, что «Бай-
конур» – твоя гавань. 
Микрорайон застроен 
многоэтажками, и сре-
ди них откуда-то взял-
ся частный дом – зри-
мое напоминание о 
вынужденных пересе-
ленцах, об их несбыв-
шихся надеждах на 
коттеджный поселок. 

Много, слишком 
много вопросов вызы-
вает сложившаяся си-
туация. Неужели в 90-х 
людям не выдавали по-
ложенную им по зако-
ну землю сознатель-

но, чтобы по проше-
ствии времени развер-
нуть на ней выгодное 
коммерческое строи-
тельство? Неужели вы-
сокая социальная зна-
чимость была просто 
ширмой, и вынужден-
ных переселенцев ис-
пользовали для сниже-
ния ставки по аренд-
ной плате? Иначе ка-
кая же это «плодород-
ная земля»?

А приставы наконец-
то – спустя два года! – 
возбудили уголовное 
дело в отношении Ва-
лериана Тихонова по 
признакам преступле-
ния, предусмотренно-
го статьей 315 УК РФ 
(злостное неисполне-
ние решения суда). Что 
покажет этот процесс? 
Какие еще доводы бу-
дут приведены против 
строительства подпор-
ной стенки?

Полюбившаяся фирмам уплотнитель-
ная застройка приносит массу негатива 
жильцам старых домов, рядом с которы-
ми вырастают «инородные тела», резко 
отличающиеся своим обликом от постро-
ек прежних лет. 

Строительным фирмам такая застрой-
ка дает сверхприбыль. Готовится к получе-
нию прибыли и фирма «Флавий» – застрой-
щик земельного участка на улице Граждан-
ской, между домами 58/1 и 60/1 1964 года 
постройки. Надеется на сверхприбыль, не-
смотря на нарушения, выявленные старани-
ями протестующих жильцов. 

Напомним коротко суть вопроса. Адми-
нистрация города выделила ООО «Фла-
вий» земельный участок между упомяну-
тыми домами со стороны первых подъез-
дов под строительство девятиэтажки. По-
сле жалоб жильцов фирме был выделен дру-
гой участок – со стороны последних подъез-
дов, вглубь от дороги. Но радость жильцов 
была преждевременной: у «Флавия» появи-
лось желание построить на месте выделен-
ного ранее участка двухэтажный торгово-
офисный центр. Жильцы опять взялись за 
перо. На их жалобы стали приходить ответы 
примерно такого содержания: все в поряд-
ке, нарушений нет. То есть неудобства жиль-

цам просто кажутся. Об уплотнительной за-
стройке на Гражданской и о борьбе жиль-
цов за свои права мы писали в последнем 
номере газеты за 2011 год. На тот момент 
документы (выводы Комиссии Чебоксарско-
го горсобрания о нарушениях) были переда-
ны в прокуратуру Чувашии, а жильцы счита-
ли дни в ожидании ответа. 

И вот он пришел – ответ из прокурату-
ры, подписанный и. о. начальника отдела по 
надзору за соблюдением федерального за-
конодательства Д.В. Тимофеевым. Надо ду-
мать, заключение комиссии господин Тимо-
феев прочитал, но нарушений каким-то чуд-
ным образом не заметил. Интересно, он не 
заметил их самостоятельно? Пока это тайна, 
но ответ Тимофеева – не тайна, и в нем рус-
ским по белому написано: «Нарушений прав 
граждан и муниципального образования  
г. Чебоксары не установлено».

Не усмотрел нарушений работник проку-
ратуры и в части разрешения на строитель-
ство здания – «Оформление данного разре-
шения произведено с соблюдением требо-
ваний ст. 51 Градостроительного кодекса 
РФ». И тут, наверное, можно было бы про-
сто тяжко вздохнуть и, возможно, смирить-
ся – ведь это сама прокуратура, если бы 

Байконур в переводе с казахского – плодородная земля, а для чебок-
сарцев это еще и название микрорайона в юго-западной части города. 
Стоит на этой земле, по адресу ул. Королева, 8, недавно построенный 
дом, но радости его владельцы испытывают мало. Точнее, вряд ли они 
ее вообще испытывают, потому что их новый дом расположен теперь 
почти что на острове, хотя построен был на ровном земельном участке 
в микрорайоне «Байконур».

Цена ответа

Долгая дорога к дому

стройплощадка -  
впритык к домам
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Открытое письмо  
Ладыкову и Черкесову:  
Расторгните договор  
с ООО «Коммунальные 
технологии»

Народный  
плоть от плоти 

искусстВо

Цена ответа
Окончание. Начало на 7 стр.

На сегодняшний день ООО «Ком-
мунальные технологии» практиче-
ски монополизировало рынок ком-
мунальных услуг на территории Чу-
вашской Республики, при этом ор-
ганизация не использует передан-
ное муниципальное имущество долж-
ным образом, недобросовестно вы-
полняет услуги по поставке тепла и  
элект роэнергии как населению, так 
и хозяйствующим субъектам. О на-
рушениях условий вышеуказанных 
договоров со стороны ООО «Комму-
нальные технологии» свидетельству-
ют отчет Контрольно-счетной палаты 
города Чебоксары, решение посто-
янной  комиссии по бюджету, эконо-
мической политике, муниципальной 
собственности и инвестициям.  Нару-
шены практически все условия дого-
вора и распоряжений главы админи-
страции города Чебоксары № 4197-р, 
№ 4244-р от 28.12.2006 г.: о времени 
передачи имущества, о государствен-
ной регистрации договора, об обя-
занности страхования муниципаль-
ного имущества и т. д.  Неэффектив-
ное использование муниципально-
го имущества  лишает жителей горо-
да Чебоксары возможности получать 

качественные коммунальные услуги 
и уменьшает доходную часть город-
ского бюджета.

В связи с  неоднократными пору-
чениями Президента России Дми-
трия Медведева в части  прозрачно-
сти деятельности  компаний в сфе-
ре жилищно-коммунального хозяй-
ства, недавно возбужденным уго-
ловным делом в отношении бывше-
го руководителя ООО «Коммуналь-
ные технологии», систематическими 
нарушениями условий вышеуказан-
ных договоров и неэффективным ис-
пользованием муниципального иму-
щества  прошу вас обратиться в Ар-
бит ражный суд Чувашской Республи-
ки с требованием о расторжении ин-
вестиционного договора в сфере 
оказания коммунальных  услуг – пе-
редаче электрической энергии и до-
говора целевой долгосрочной арен-
ды муниципального комплекса от 
16.04.2007 № 148 с ООО «Коммуналь-
ные технологии».

На сегодняшний день имеются все 
правовые и юридические  основания 
для  возврата переданного ООО «Ком-
мунальные технологии»  муниципаль-
ного имущества в собственность го-
рода Чебоксары.

не ответ из другого ведомства – Мин-
строя ЧР, подписанный его тогдашним 
руководителем А. Гончаровым, в кото-
ром по этому же поводу делается про-
тивоположный вывод: «…разрешение 
на строительство здания торгово-
офисного центра выдано с нарушени-
ем статьи 51 Градостроительного ко-
декса Российской Федерации, т. е. без 
градостроительного плана на земель-
ный участок».

Оказывается, проектом застройки 
торгово-офисный центр на этом участ-
ке не предусмотрен, а решение о стро-
ительстве объекта принято админи-
страцией города в порядке уплот-
нения. При этом «здание на участ-
ке размещается с нарушением тре-
бований республиканских нормати-
вов градостроительного проектирова-
ния, санитарно-эпидемиологических 
правил и нормативов (СанПин 
2.2.1/2.1.1.1200-03) и технического ре-
гламента о требованиях пожарной без-
опасности», говорится в ответе Мин-
строя. Кроме того, торгово-офисный 
центр нарушает инсоляцию жилых по-
мещений жилого дома № 60/1, а раз-
мещение автопарковок в северо-
восточной части участка не соответ-
ствует требованиям нормативов. И, в 
довершение ко всему, «население не 
было оповещено о предоставлении зе-
мельного участка под строительство 
торгово-офисного центра».

А если заглянуть в материалы поста-
новления Первого арбитражного апел-

ляционного суда, то можно узнать мно-
го интересного и о возведенном доме: 
«швы кирпичной кладки тщательно не 
заполняются раствором», «на смонти-
рованных лестничных маршах не уста-
новлены защитные ограждения», «при 
утеплении наружных стен применяет-
ся нецельный утеплитель»… Перечис-
ление всех «косяков» займет слишком 
много места, и это уже другая история 
одного и того же здания, которое, не-
смотря на такие нарушения, должно 
стать чьим-то домом. Словом, наруше-
ние на нарушении.

Оттого еще сильнее хочется понять, 
почему один и тот же факт разные ве-
домства оценивают по-разному. Что 
остается думать после прочтения взаи-
моисключающих ответов прокуратуры 
и Минстроя? Один из жильцов предпо-
ложил: в этом строительстве заинтере-
сована не только фирма-застройщик, 
это пахнет коррупцией. 

Архитекторы и другие должност-
ные лица с каким-то алчным удоволь-
ствием разрешают точечную застрой-
ку, а жильцы – жертвы уплотнилов-
ки – тщетно ищут правду в различных 
инстанциях. Пока ее ищут и ждут оче-
редных ответов и жильцы домов 58/1 
и 60/1 по улице Гражданской, стройка 
продолжается. Котлован, расположен-
ный в нескольких метрах от жилых до-
мов, после декабрьских выборов зна-
чительно увеличился, завезены будки. 
Фирме «Флавий» писаны какие-то осо-
бые законы, взятые под охрану проку-
ратурой?

У Чувашии есть худож-
ник мирового уровня. Об 
этом можно уверенно зая-
вить после посещения вы-
ставки «Врата Сувара».

Выставка работ Владимира 
Агеева, организованная в связи 
с 80-летием народного худож-
ника, работает в эти дни в Чу-
вашском государственном худо-
жественном музее.

Владимир Иванович изве-
стен и как график, и как сати-
рик, и как живописец. Всего у 
него более 25 тысяч графиче-
ских работ, 10 тысяч сатириче-
ских рисунков и более 500 по-
лотен живописи. Но главное, ко-
нечно, не в количестве. Во всех 
жанрах чувствуется особая рука 
художника. И свой стиль. Суть – 
не стремиться к некой реально-
сти, а быть выше этого и заста-
вить нас, зрителей, почувство-
вать нечто потустороннее, мощ-
ное, как, например, в одной из 
последних работ – картине «Че-
мень» (жаль, что мы вынуждены 

публиковать ее фоторепродук-
цию в черно-белом варианте). 

А почему «Врата Сувара»? По-
тому что главное в творчестве 
Владимира Агеева – судьба род-
ного чувашского народа, его 
прошлое, настоящее и будущее.

Наш корр.

Окончание. Начало на 1 стр.


